

d'accord avec la critique de monsieur l'abbé Thompson. Aussi un prêtre du diocèse de Haarlem maintenait *publiquement* la critique de l'abbé Thompson.<sup>134</sup>

Mais il y a malheureusement davantage. Monsieur l'abbé Thompson a critiqué naguère aussi quelques excès de certains anti-alcoholistes chez nous. Il les accusa aussi, mais non sans raison, de faire trop peu de cas des moyens *sumaturels* dans la lutte anti-alcoholiste et de ne considérer pas assez le côté *moral et religieux* de la question alcoholiste. Ses articles, prises dans leur ensemble, n'ont point la tendance de nuire au mouvement anti-alcoholiste, mais de l'ennoblir et de lui gagner la sympathie de certains bons prêtres et religieux, qui jusqu'à maintenant se méfient des anti-alcoholistes d'après le propre aveu de ceux-ci. J'ajoute que, parmi les principales anti-alcoholistes, il y a eu des fauteurs de l'interconfessionalisme.<sup>135</sup>

Or le cardinal a écrit une lettre assez longue à un des chefs du mouvement mentionné, lettre publiée dans la presse.<sup>136</sup> Dans cette lettre le cardinal loue en termes excessifs et beaucoup trop absolus le mouvement anti-alcoholiste chez nous. c'est pourquoi toute la lettre a manifestement une tendance contre monsieur l'abbé Thompson, qui a été injurié on ne peut plus grossièrement comme le grand ennemi et le grand calomniateur de l'anti-alcoholisme.

Enfin, le cardinal a accordé un interview à un journal du diocèse de Ruremonde.<sup>137</sup> Dans cet interview, Son Eminence inculque avec beaucoup d'accent et malheureusement en termes vagues et indéterminés le devoir d'éviter dans la critique les fautes contre la charité.<sup>138</sup> Or, chacun sait et Son Eminence doit donc savoir aussi que pareilles exhortations *indéterminées* n'augmentent point la charité, mais servent de praetexte aux semi-modernistes pour exercer plus efficacement leur haine contre ceux qui combattent tous ce qui sent le modernisme. Si le cardinal avait recommandé à ce journal la traduction

134. Pastoor A. Hakkeling te Recuwijk; het stuk, d.d. 23 augustus 1913, is ook opgenomen in *Rome* 2(1913-1914), p. 118.

135. Toespeling op A. Ariëns en Ch. Ruijs de Beerenbrouck, leidende figuren van de vereniging 'Sobrietas'.

136. Zie Brom, *Ariëns*, II, 314.

137. Interview in *De Limburger Koerier* van 22 augustus 1913.

138. De vraag, naar aanleiding van 'zekere voorvallen uit de laatste dagen', luidde: 'Waar de Katholieke journalist vaak komt te staan tegenover modernistische strevingen enerzijds, voor goedbedoelde maar misschien wat vèrgaande zgn. integrale reactie anderzijds, - wat is daarbij voor ons de veiligste weg te volgen?'. Die veiligste weg, antwoordde Van Rossum, was '...zich te houden aan de goede beginselen en alle persoonlijkheden vermijden. Verdedigt het geloof en de goede beginselen, houdt u aan de richting van de Bisschoppen, die in vereeniging zijn met den Paus van Rome'.